

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa.

Esquemas de funeral a precios equitativos. —Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

No son devueltos los originales.

Se publica los lunes y jueves.

SUSCRUCION

| | Pesetas |
|------------------------------|---------|
| Año | 4,99 |
| Semestre | 2,75 |
| Extranjero, un año | 10,00 |
| Número suelto | 00,10 |
| Idem, atrasado | 00,10 |
| Pago anticipado. | |

Periódico independiente.—Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

La correspondencia y giros a Marcelo Reglero Plaza de Aguirre, 2.

Soria 20 de Enero de 1919.

Teléfono número 62.

CRONICA

ESTUDIANTINA

Se ha inaugurado el curso académico en toda España. Llega esa inauguración con un retraso de tres meses. Quiere esto decir que las vacaciones escolares del año último han sido excepcionalmente prolongadas á causa del lamentable estado sanitario que hemos padecido, y del que todavía no nos hemos visto libres del todo desgraciadamente. Los que no habrán sentido mucho, á juzgar por los antecedentes esas lamentables circunstancias que trajeron la forzosa clausura de las aulas serán sin duda los estudiantes. En los años anteriores se anticipaban en un mes á reclamar las vacaciones navideñas. Para muchos solo el año debería ser de vacaciones, rehacio al esfuerzo del estudio y rebeldes á la disciplina escolar, por desgracia no muy rígida en España. A ellos se debe la inconsistencia de los estudios académicos que no capacitan, en la mayor parte de los casos, para el ejercicio de una profesión con provecho y menos de aptitudes para el triunfo en la áspera lucha por la vida.

Y la cosa va de mal en peor. El número de títulos aumenta cada año, pero cada año disminuye también el número de profesionales en condiciones de labrar su propio porvenir y de servir la cultura y el engrandecimiento del país.

Cada vez que se inaugura un curso se hacen los proyectos más halagüeños y se hacen los propósitos más decididos de enmienda. Sin embargo, la flaqueza de la voluntad resurge pronto como un mal de raza atávico, y se cae rápidamente en los defectos anteriores, tal vez agravados y sin posible redención.

Este año se ha dicho que hay que redoblar el esfuerzo, para ganar el tiempo perdido. ¡Vana quimera! Ya se verá, oportunamente, como es imposible prolongar el curso un día más de los señalados en los cursos anteriores. Desde que llegue mayo y las brisas primaverales comiencen á traer el soplo de los campos en flor, y el sol deje caer su tibio calor, desentumeciendo los cuerpos y las almas, «turba estudiantil», del que hablaba el poeta del *Idilio*, ansiosa como siempre de regresar á la aldea.

Ahora vuelve á regañadientes al momento del estudio, y á la dura elevitud de los libros. ¡Es tan ardua y tan dolorosa la conquista de la cultura! Pasarse durante años y años días noches de claro en claro y los días de turbio en turbio, sobre los libros recogiendo el caudal humano de las ideas y de los conocimientos, aprendiendo cuanto las inteligencias superiores desde la más remota antigüedad hasta nuestros días investigaron, inventaron con su ciencia ó crearon con sus imaginaciones poderosas, es una labor que pone espanto en los ánimos juveniles. La juventud, «primavera de la vida» que llamó Metastasio, parece por ley de la naturaleza destinada á gozar sin límites de la existencia, de cuanto hay en ella de mayor encanto, el

amor con todas sus exaltaciones románticas; y la alegría de vivir con todas sus predigalidades generosas.

¿Qué extraño es á esa edad de las ilusiones, que el estudiante, en la soledad y el silencio de las horas de estudio penoso ve avanzar entre las letras de los libros una cabeza de mujer, una cabeza encanecida cuando es el resto de la madre distante el que sueña despierto por un desbordamiento de sentimentalismo entrañable, ó una cabecita linda, de cabellos de oro, cuando es la imagen de la primera novia y del primer amor la que surge, como una obsesión imborrable, en lo más hondo del espíritu?

¿Qué de extraño tiene que en las blancas hojas del papel para los apuntes, que han de llenar guarismo ó figuras geométricas, la imaginación viva descarrando la voluntad, trace toscos, improvisados, cordiales, unos versos en que se evoca el paisaje del campo natal ó se exhume el recuerdo, con fragancia de rosa abierta de unos amores que, por timidez, no se llegaron á exteriorizar nunca?

Todo eso es disculpable y hasta adorable. Quitad esa parte sentimental á la vida estudiantil, y la habreis quitado toda su espiritualidad y toda su poesía.

Por desdicha, la incuria estudiantil no obedece ni al dolor que causa el esfuerzo del estudio ni a esas ensañaciones que arrancan de lo más vivo del corazón. Otras son sus causas y otros tristes resultados.

Pero, la turba estudiantil es siempre grata por que ella es la juventud y por tanto es el amor y la esperanza que pasan.

Angel Guerra.

EPÍGRAMAS

A vanidoso aprendiz de poeta.

Lo de que el poeta nace (que fué dicho en justo aprecio) desdeñas tú por ser necio diciendo: el poeta, se hace.

Como así pensar, te place, tal piensas dando contento, á tu ruin entendimiento que solo puede llegar, líneas huera á dictar, en su vano aturdimiento.

La Sátira.

Según el que la hace rueda, es muy sabrosa matrona ó es ordinaria fregona que aún más ordinaria queda al refinar su persona.

Federico de Mendizábal y Garetta Lavín.

Avila.

Ateneo de Soria

FIESTA INFANTIL

...Y un día, Moreno Peral, el inteligentísimo y culto Vicepresidente del Ateneo, tuvo una idea feliz. ¿Por qué nuestro Ateneo—dijo—no ha de dar una fiesta exclusivamente para niños? ¡No todo ha de ser literatura y antirománico! Pareció de perlas la proposición y manos á la obra.

Todo fueron facilidades para realizarla. La Empresa del Teatro Principal con un desinterés que la honra mucho, lo puso incondicio-

nalmente á disposición de los organizadores. Todos los elementos requeridos aceptaron el encargo y el viernes 17 del corriente se celebró la función en el Teatro que estaba lleno de público infantil... y taludito.

Comenzó el acto el Sr. Moreno Peral narrando con gran amenidad y con la sencillez necesaria para ser comprendido por los niños, un cuento por él compuesto y titulado «¿Qué quieres ser, Luisito? Tuvo completo éxito, demostrando su habilidad para el cultivo de género tan lleno de dificultades como la literatura infantil.

Después la niña Laurita García Alcañiz interpretó con gran acierto en el violín una *Réverie* de Renschel, un *Necturno* de Field y la *Serenata* de la Opera «Pavos» de Leoncaballo. Quien á los diez años de edad pone el arco con la elegancia y seguridad de Laurita y está tan dueño de sus facultades como ella ante un público numeroso y selecto, tiene asegurado un brillante porvenir musical.

Reciba la monísima niña nuestra cordial enhorabuena.

La acompañó al piano el profesor del Instituto y Presidente de la Sección de música del Ateneo, señor Pradels que además de médico competentísimo es un excelente cultivador del divino arte. ¿Logramos la satisfacción en algún concierto de piano ó violín? Mucho se lo agradeceríamos los aficionados á la buena música.

Pedro Chico, el joven profesor de la Normal cuyas amenas crónicas tantas veces han saboreado nuestros lectores, nos mostró un aspecto más—y bien interesante por cierto—de su innegable talento, probándonos que es caricaturista de primer orden. Con la fácil sencillez que solo logran los artistas de verdad trazó unos cuantos dibujos preciosísimos; la vida de Kirski, un muñeco que, seguramente desde el viernes es el personaje popular entre los chicos sorianos.



El incomparable Pepe Ballenilla en La Canción de la risa.

Crónica científica

La locura.

Estos estados de ánimo en torno á los cuales se han urdido las más variadas leyendas van siendo punto de atención de jurisconsulto tanto como de psicofisiólogos por que el problema tiene, según el punto de vista bajo el cual se nutre, soluciones distintas que reclaman unas veces la intervención del legista y otras la del médico que ha de actuar fiscalizando el registro de la vida psíquica del sujeto en cuestión. Y ocurre con frecuencia que el médico y el legista no se avienen muy bien por que tienen ó creen tener una razón, acaso sea la misma, para creer cada cual precisamente lo contrario. Y eso se vió en el proceso tristemente célebre (palabras que al decir de Flaubert jamás se vieron juntas) de Banavent, declarando tonto de nacimiento y condenado por una sala de lo criminal.

Se dan muchos casos, Verceni en Italia, Jach en Londres, Vacher en Francia, Gruyo en España, donde el tanto de culpa por grande que sea esta, no puede estar representado, al hacer caer la pena más que por el caro absoluto. Quiero decir con esto que según las circunstancias de la vida psíquica de un sujeto así este puede ó no puede legalmente pagar todo lo que deba.

Dejemos el Código á un lado que no habla más que del hombre culpable y quedémosnos con la Psiquiatria que nos dice del hombre temible, del loco cuando éste nos hace temer por sus acciones impulsivas, por los peligros que representa estar á su lado que no siempre son peligrosos y temibles sino benéficos en grado máximo. Creo que Pascal fué un maniaco no despreciable, que Nietzsche y

Y, qué decir del incomparable Pepe Ballenilla. Entre los profesionales, habrá muy pocos actores cómicos con la gracia espontánea, dominio de la escena y la naturalidad de este aficionado. La Canción de la Risa interpretada por él con insuperable *vis cómica* hizo desternillarse al infantil auditorio.

Terminó tan brillante fiesta con la exhibición de películas cinematográficas saliendo el público muy satisfecho de la velada y la Junta directiva del Ateneo agradecida á todos los que en ella tomaron parte y á las Empresas de la luz y del teatro por lo que contribuyeron al éxito obtenido.

Cuando al abandonar el Teatro oíamos los comentarios regocijados de los chiquillos y especialmente de las caras risueñas de los hospicianitos invitados á la función, todos los plácemes me parecían pocos para los que superaron proporcionar este rato de solaz á los pequeños.

J. de U.

Byron fueren megalómanos apetecibles, que Balsac fué un turbulento muy simpático, que Zola fué un brutal encantador, que Baudelaire y Mallarmé, dentro de lo morboso, fueron literatos insignes, cierto que de haber tenido estos hombres una voluntad á lo Goethe, una intensidad de pensamiento á lo Flaubert ó una concepción trascendental á lo Anatole France, hubieran sido más de lo que fueron. Pero hereditarios eran estos y hereditarios fueron Octavio en el Capitolio, Sixto V en el Vaticano y Napoleón en Marengo.

Nuestro objeto es hablar hoy de la locura bajo el punto de vista médico social. Existen equivocaciones seculares en la vida; la idea que el vulgo tiene de la locura es una de ellas.

La palabra locura, que ni siquiera es voz onomatopéyica viene del árabe (loc, estupidez) voz que engloba indistintamente todos los estados de la mente y el vulgo cambia este término puramente genérico por otro específico no llamando al imbécil loco sino tonto y reserva la palabra de locura para un estado especial, dentro de la locura, llamado manía. Lo propio ocurre con la palabra vesania (de ve y sania, sano) que significa enajenación.

No entraremos á investigar el concepto que el vulgo tiene de las causas de la locura; nos lo brinda la simple observación del público ante un excitado ó un maniaco—depresivo. Generalmente para las muchedumbres las causas de la locura es una causa mezquina de toda mezquindad.

Hay algunos que creen á usanza de la antigua Grecia que la locura en el resultado de los Hados ó del Destino, deidad inexorable que manda el Báratro ó Infierno á sus atacados y no se fijan que el alcoholismo es incriminado por todos los médicos como causa de locura (de 75 000 locos 19.000 tienen antecedentes alcohólicos,) que la sífilis es á la locura lo que el alma al cuerpo, que la herencia nerviosa se vió en la herencia de los Césares: desde Tiberio el despótico morboso hasta Oihon, el débil de espíritu, desde Nerón el criminal nato hasta Claudie el idiota; desde Galva, monstruo de ambición hasta Calígula el putrefacto y maloliente, lleno de lascivia y de impiedad.

No, el loco como el poeta nace y se hace loco cuando un concurso de circunstancias desgraciadas evivan el germen y transforma aquel estado de potencial en actual.

Se dice que la locura es contagiosa, palabra que no se debe tomar en el sentido estricto de su etimología (contagio de contagio, tocar) pero se contagia indirectamente á manera del mal ejemplo. Sydenham vió verdaderas epidemias de baile en la Edad Media y Galineau en Rumanía vió que de un solo clavo, se descolgaron una legión de locos suicidas y Napoleón tuvo que quemar una garita del bosque de Bolivia por que era plantel de suicidios: una especie de Viaducto de Madrid.

Los casos de locura no son nuevos para enseñanza nuestra. Desde Nabucodonosor el delirante que

Continua abierto el abono para la gran cinta **LA MASCARA ROJA.**

se creyó lobo (licantropía), hasta Saul el maniaco presa de horribles excitaciones, desde Salomón el erotomaniaco á Maselina, esposa de Claudio que tenía esta tanto de loca como su marido de imbécil que ya era algo, desde las hermanas Danaides, parricidas por herencia hasta Ofelia y Lady Macbeth y Hamlet, locos sublimes que hoy recordamos con regocijo, con el regocijo que nos supo inspirar el trágico Sha Respear.

El loco tiene un lado pintoresco que le da cierta simpatía. Masser fue un criminal nato y se le sentenció á muerte. El Gobierno propuso su indulto y el Presidente otorgó. Su abogado le llevó el expediente á la firma y el loco no firmó.

Cuenta Morel que en Mah existía una religiosa afecta de manía periódica y sus crisis mentales alternaban con estas dos contrapuestas ideas: unas veces se creía la obsesiva Mme Paulmiere y otras Sor Maria de las Cinco-lagas. La sangre de Danton, la creyeron algunos circular por las entrañas de sus verdugos, estos creyeron firmemente que la sangre de Danton los ahogaba.

Vamos á ver lo que es la vida psíquica para luego hablar de sus desórdenes que no son pocos y de sus formas que no son tan variadas como se cree.

Para que el cerebro humano esté en activo necesita de impresiones que le vienen de fuera (del mundo) ó que salen del cerebro mismo. La presión de un sentido cualquiera será una sensación, que como las impresiones, son del mundo ó del sujeto. Hasta aquí bien. La sensación se puede reproducir ¿cómo? ¿dónde? No lo sabemos, pero se reproducen: Ha aquí la memoria de los sentidos Hay 5 sentidos y 5 memorias que cada cual tiene su independencia. Si la sensación se puede reproducir, podremos con parar la sensación que sufrimos mañana y esto se llama percibir. Ahí es nada. Para percibir una estrellita entran en juego los ojos, la sensación, los músculos de la nuca para mirar hacia arriba y otros elementos más.

Pero el percibir también se reproduce y decimos se representa: he aquí la idea, ¿Se conoce su mecanismo íntimo? No, como veis. De la relación de ideas surge el pensamiento, de la fusión también de ideas el concepto, de la síntesis del concepto, el juicio, de las leyes lógicas del pensamiento, la conclusión, y de percibir y de idear viene el conocimiento, de la más alta expresión de conocimiento la conciencia. Esto descrito así, grosso modo, porque si entramos en sutilezas de lenguaje no hay quien le entienda.

Quedémosnos con 4 cosas: con el percibir, la razón, la memoria y el sentimiento que son la base de toda actividad mental.

Estas facultades pueden estar alteradas por exceso ó por defecto y el individuo afecto es un psicótico ó un neurótico, no un loco que locura es estupidez y estupidez es solo una raza de monos pero no de hombres y en manifestaciones no podrán encajar más que en esta clasificación: de manía (excitados) melancolía (deprimidos) con pulsión mental, psicosis, alucinatorias, delirio, demencia y degenerados.

¿Cómo obran esas facultades antes descritas? ¿Por qué un hombre loco puede ser sabio al decir de Moreau de Tours? ¿Qué mecanismo íntimo preside el desarrollo de una facultad sobre otra en medio de

una federación y de la subordinación orgánica?

En la rancia urdidumbre de la noble sustancia nerviosa llena de luz y llena de tinieblas, en la intrincada maraña de células y pitrañas nerviosas donde se atan y desatan los hilos de la vida, en la trabazón de esas redes materialmente impon-

derables donde germina la idea y se segrega el humano pensamiento, se fragua el amor, el odio, el deleite, la tristeza, la esperanza, la desesperación sin saber cómo ni cuándo. Tiene razón Hamlet: «hay más en el cielo y en la tierra de lo que en la filosofía sueña». Y eso que era loco.

Vicente G. Cid.

NUESTRAS VISITAS

“INDISCRETO” hablando con el M. I. Sr. Abad de la Colegiata.

Y al día siguiente, en cumplimiento de mi promesa, me puse en el despacho del señor Santacruz.

—Ya veo que es V. puntual, Indiscreto,—observó mi interlocutor, mientras me indicaba tomase asiento al rededor de su mesa de trabajo.

—Cuando se trata de una información no exenta de interés, procuro siempre ser puntual...

—¿Pero V. cree que esto que hablamos los dos, puede tener ese interés que V. supone?

—Y tanto que lo tiene. Pero vamos ahora á concretar sobre el proyectado y ya famoso pantano de la Cuerda del Pozo, pregunta que dejó V. incontestada.

—Pues bien; le decía á V., estimado Indiscreto, que el ingeniero Sr. Pérez de los Cobos, ha estudiado dos proyectos de pantano en el sitio llamado «Cuerda del Pozo». En el primero proponía embalsar 100 millones de metros cúbicos de agua, para regar con ellos veintidas mil hectáreas de tierra y que, por el cauce del Duero, desde el pantano hasta el punto en que habrá de arrancar el primer canal, corriera sin interrupción un mínimo de seis metros cúbicos. En el segundo proyecto, propone embalsar 160 millones de metros y regar con ellos 44.000 hectáreas.

—¿Y cuál de esos dos proyectos tiene sus simpatías?

—El primero, sin duda alguna. Con él, la provincia regaría tanta tierra como con el segundo, y además, en Soria habría siempre la fuerza que representan 10 metros cúbicos en los desniveles actuales, lo que supone unos cientos de caballos de fuerza y con ellos una fuente de nuevas industrias. El principio de la vida industrial en grande.

—Que tan necesaria es para el porvenir de Soria. ¿No es eso?

—Ciertamente. Con el segundo proyecto no podría pensarse en ello, porque para que en «La Cuerda del Pozo» se embalsaran 160 millones de metros tendría que dejarse, para que corriera en los meses de invierno, solo un caudal de agua, igual ó inferior al que hay ahora en el estiaje y no es posible pensar en grandes industrias á base de fuerza intermitente.

Lo que importa es que Soria lo estudie con detención y no olvidar que «La Muedra, que desaparecería y Vilviestre, El Royo, Langosto, Hinojosa de la Sierra y otros pueblos perderían en el verano los vados que actualmente les permiten cultivar las dos orillas del Duero, y hay que indemnizar espléndidamen-

te á los que se les obliga á entregar sus tierras, sus casas, su Iglesia y su Campo Santo, como á los de La Muedra, y construir puentes para que los demás pueblos puedan seguir cultivando todas sus tierras, sin olvidar que los pastos de las actuales márgenes del Duero, no podrían aprovecharlos tampoco hecho el pantano, y que, mermándoles importantes aprovechamientos, pide la justicia que esos daños sean reparados.

—¿Y siempre ha defendido V. la construcción de ese pantano?

Se decía que...

—Siempre he sido entusiasta defensor de esa obra. Si combati un proyecto riesgo, en cierta ocasión, fué únicamente por entender que si aquel prosperaba, se hacía, imposible la construcción del pantano. Ahora de entre los dos proyectos del Sr. Pérez de los Cobos, preferiría siempre el primero, porque, como le he dicho antes, con él la provincia de Soria tendría riegos y fuerza motriz y con el segundo no podríamos regar más.

—Ahora, que las otras provincias...

—Es lógico que prefieran el segundo proyecto; por eso importa que los castellanos interesados lo estudiemos con detenimiento y se resuelva del modo que más ventajas y menos perjuicios se sigan á todos, pero siempre pensando que lo peor sería que, por exigencias de unos ó de otros, dejara de hacerse el pantano.

—Ahora viene otra pregunta, un poco indiscreta, pero no hay más remedio... ¿Cuál fué su gestión al frente de los agrarios, sus resultados y su finalidad? Se decía que...

—Mire, Indiscreto, me puse V. en un verdadero compromiso... Tengo resuelto no hablar de ese asunto hasta que la Junta de Agricultores convoque á todos sus asociados á una junta general. Entonces, si quiero hablar, más le diré á V., tengo hambre y sed de dirigirme á los agricultores sorianos, porque hay muchos y todos de buena fé que han caído en el lazo que la astucia de la política partidista les tendió y espero que cuando me oigan y oigan, si quieren asistir, pues los invitaré á los que en propagandas orales y escritas me presentaban, entre ellos como vendido á sus contrarios y persiguiendo medios personales, (no porque los que lo decían ó escribían lo creyeran, que me consta que no lo creían ellos, sino porque era medio conducente á que la política partidista triunfase)—verán claro quién obraba

con más desinterés y lo mucho que les importa ser cautos y tener presente que á los únicos á quienes puede perjudicar su actuación, será siempre á los políticos profesionales de los partidos que han arruinado á España, arruinando especialmente á la agricultura, pero que si han podido hacerlo y pueden gloriarse de seguir triunfando, es solo porque los labradores, sus más cruentas víctimas, con inconsciencia insuperable, los encumbraron con sus votos. Si después de que vean todo esto claro, persisten en creer que su salvación está en seguir oyendo, creyendo y apoyando á los políticos más obligados á su partido que á sus electores, lo sentiré únicamente por ellos.

—¿Cree V. que volverán á intervenir activamente los agrarios sorianos en las futuras elecciones, después de lo que pasó.

—Yaya si lo creo! Y creo también que al decidirse á presentar candidatos propios, ó á apoyar á los que, en todo rigor no pueden decirse tales, porque exigirles que renuncien totalmente á su filiación, sería además de improcedente, injusto, tendrán en cuenta todas las ventajas y todos los inconvenientes que de su proceder pueden seguirse y que resolverán de modo que los intereses de la agricultura y de la provincia hallen en sus representantes defensores eficaces.

—Y con respecto á la situación en que actualmente están Soria y su Diputado á Cortes, ¿cuál es su criterio personal?

—Me presenta V., Indiscreto una cuestión paramí, personalmente, delicadísima, pero no he de ocultarle que juzgo no son menos injustos los que todo se lo niegan que los que todo se lo aplauden. Los aplausos y las censuras sistemáticas nunca han sido ni serán estímulo sino obstáculos y, como desgraciadamente no ha habido otra cosa hasta ahora, de aquí que hayamos llegado á la situación presente en la que ninguno está satisfecho de sí mismo ni de los demás.

—Es de suponer que esa situación ambigua no puede ser duradera...

—Creo que se impondrá el buen sentido y que reconociendo los unos que no ha sido tan poco lo hecho, que pueda menospreciarse y los otros que si siempre le ha guiado el buen propósito nunca le ha acompañado el acierto, cosa no solo apreciable y disculpable, sino muy humana, se establecerán corrientes de mútua consideración que, llevando á todos satisfacción interior, servirán para corregir errores, estimular entusiasmos y cosechar beneficios.

Aclare usted que me refiero á beneficios generales, no particulares por que soy de los que creen que el lema de que los cargos públicos son para servir á los amigos ha sido, és, y será la ruina de los intereses más sagrados que son los de todos los ciudadanos y principalmente de los más indefensos. Puedo decir esto con más razón aunque sea inmodestia que jamás he molestado á un representante pidiéndole un favor personal y es mi propósito persistir.

—Según eso ¿convendría contar con el Vizconde de Eza para todo lo que se refiere al mejor porvenir de la provincia?

—Es natural; lo contrario no es político ni conveniente para los intereses de Soria.

—No decía V. eso cuando lo combatía...

—No le he combatido. Si alguna vez mirando al mayor bien de todos, he escrito ó dicho algo que suponía ó sabía que no había de agradarle lo he hecho con pena, pero como entendía que mi proceder se inspiraba únicamente en el bien y siempre puse especial empeño en reconocer la rectitud de su intención y en proclamar sus indiscutibles merecimientos, nunca he tenido que arrepentirme de lo hecho en semejantes ocasiones.

—No obstante...

—No siga usted por ese camino, estimado Indiscreto, se lo ruego...

—Sea como usted quiera. Pero como no ignora usted que hoy no tienen menos importancia ni merecen menos atención los múltiples problemas locales, provinciales y regionales, que hay planteados en el momento presente, deseo conocer con todo detalle su juicio acerca de estas cosas.

—Saré incompleto por mi incompetencia, no obstante, si usted tiene en ello verdadero empeño, me resigno. Ahora bien, hay que tener en cuenta que eso requiere mucho más espacio del que usted pueda disponer en el periódico y que tampoco hay derecho á abusar de los lectores de EL PORVENIR... otro día.

—Perfectamente; quedamos en ello y en continuar nuestra charla. ¡Ah!, y sabe usted lo que se murmura? Que «Indiscreto» no tiene otra personal dad que la suya.

—¿Eso decir? No, no, conviene que usted rectifique para que los lectores de su periódico juzguen imparcialmente y sepan de una vez para siempre que D. Santiago Gómez Santacruz tiene distinta personalidad.

INDISCRETO

Noticias generales.

Según nos comunican los compañeros comisionados para organizar el festival artístico literario de la Asociación de la Prensa soriana, han encontrado todo género de facilidades por parte del bello elemento femenino para contribuir á tan culta fiesta.

Todo hace suponer que será un festival de gratos recuerdos y desde las columnas de EL PORVENIR CASTELLANO agradecemos á las bellas señoritas que han ofrecido su cooperación valiosa tan significada atención para con los chicos de la prensa.

Se nos dice que el alcalde D. Isidro Ramirez ha dado órdenes en el Ayuntamiento para declarar el «bocoyotage» á la imprenta de este periódico.

Procuraremos enterarnos de todo, y si se confirman esos rumores diremos al público las causas que hayan movido esa determinación de la alcaldía, ó de quien sea, en el supuesto de que así se nos comunique.

Si, por el contrario, esos rumores no tienen más fundamento que el de atemorizarnos, está fresco el iniciador de los mismos.

Anoche hizo su debut en el Teatro Principal, ejecutando diversas obras

musicales, el nuevo sexteto que dirige el profesor D. Bernardo Ballenilla.

Todas las obras que interpretaron fueron aplaudidas por el selecto y numeroso público allí congregado.

Nosotros felicitamos al amigo Ballenilla y auguramos al mencionado sexteto una brillante campaña artística.

En atento B. L. M. nos participa el Sr. D. Matías Molina y Ramón haber tomado posesión del cargo de Presidente en la Asociación de Caridad.

Como contestación á los demás extremos de que nos habla el Sr. Molina le manifestamos que las columnas de este periódico siempre están dispuestas á defender lo que pueda redundar en beneficio de tan humanitaria Asociación.

Los Ayuntamientos.—Ayer se celebró en la Sala Consistorial, la Asamblea de Ayuntamientos para tratar de los palpitantes problemas de actualidad: autonomía y aranceles.

Como el alcalde Sr. Ramirez no ha invitado á este periódico para asistir á la referida Asamblea (suponemos que igual suerte han sufrido los demás colegas) y prohibió además la entrada al público, es seguro que no quiere que se conozca lo acordado en la reunión.

Por si acaso es así, nosotros queremos ser corteses con la Presidencia y nos abstenemos de todo comentario por el momento.

Junta general.—El Presidente del Colegio de Médicos de esta provincia D. Joaquín Febrel ha citado para el día 3 del mes de Febrero á sus compañeros al objeto de celebrar la Junta que previene el artículo 20 de los Estatutos.

El acto tendrá lugar en uno de los salones de la Excm. Diputación provincial.

Pescaderías de F. Reglero.
Casa de confianza.
(Garantizado el peso).

Las oficinas del Gobierno civil.—El estado ha concedido autorización al señor Gobernador civil de esta provincia para firmar contrato de arrendamiento de la casa que en Aduana Vieja, 31, posee don Doroteo Relaño.

El Estado abonará por este concepto pesetas 3.750 anuales.

El sábado fué atropellado por una carreta cargada de teja el vecino de esta localidad Gil Valero, en el momento en que atravesaba el Collado.

Gil Valero, que transitaba sin lazarrillo, tropezó con la referida carreta que estaba parada y cayó al suelo.

En este momento, el ganado se puso en marcha y las ruedas del vehículo pasaron por encima de las piernas del desventurado ciego, originándole la fractura de la tibia de la pierna derecha en su tercio inferior.

Fuó curado en la casa de Socorro por el médico D. Basilio Jiménez y el practicante Sr. Sevilla.

Valero ingresó en el Hospital.

Los reclutas de 1918.—Se ha publicado una Real orden disponiendo la concentración de los reclutas de 1918 para los días 1, 2 y 3 del próximo Febrero.

Como de costumbre, todos los quintos sufrirán el sorteo que ha de designar los que tengan que servir en el Ejército de Marruecos.

Escriben de Valdelagua que al encontrarse varios niños patinando sobre el hielo de la charca sita en "Los Francos", ocurrió un triste percance

que ha costado la vida al niño de 3 años y medio Anastasio Zamora Rubio.

Rompióse el hielo por uno de los extremos y cayó al fondo de la charca el desventurado niño, que pereció ahogado.

† En Madrid ha fallecido el niño Enrique Marco Burgos, preciosa criatura de dos años, hijo del oficina de Telégrafos de la Central D. Celsilino Marco Soria.

Reciban los padres y demás familia de Enrique nuestro sentido pésame.

Ultima hora.

Conferencias telegráficas y telefónicas con nuestros redactores de la agencia "La Internacional."

MADRID, 20 (4 t)

El Rey y Romanones

Ayer pasaron el día cazando don Alfonso y el Conde de Romanones.

La situación en Barcelona

El ministro de la Gobernación ha manifestado hoy á los periodistas que las noticias recibidas hoy de la capital de Cataluña acusan tranquilidad.

Dice el Gobernador de aquella provincia que anoche hubo una colisión entre dos grupos de distintas ideas resultando un herido grave.

El día de hoy transcurre con tranquilidad.

Apesar de ello el Gobierno tiene tomadas las precauciones necesarias para caso de alteración del orden público.

La policía ha practicado nuevas detenciones de caracterizados agitadores que han sido conducidos al «Pelayo».

De Santander

Telegrafian de la capital montañesa que la Comandancia marítima ha hecho circular órdenes para que todo el personal de la Armada que se encontraba en uso de licencia se incorpore urgentemente á su destino.

Atribúyese esta orden á la movilización de la escuadra española.

Algunos de sus buques se encuentran ya en aguas de Barcelona.

El futuro Gobierno

El diario madrileño «El Sol» publica hoy una extensa información que titula en grandes caracteres: «¿De qué habló ayer Romanones con el Rey?»

Dice el mencionado periódico que el jefe del partido conservador don Eduardo Dato tiene ya formado el nuevo Gobierno que ha de sustituir al que preside el conde de Romanones y añade que el Sr. García Prieto está designado para la presidencia del Senado y que á la del Congreso irá D. Santiago Alba.

Formarán parte del futuro Gobierno los señores Alvarado, Almodovar del Campo, Alba, y Chapparieta.

El Sr. Bugallal desempeñará la cartera de Hacienda; el marqués de Lema la de Estado y el Sr. Sanchez Guerra la de Gobernación.

El exministro Sr. Bergamín no formará parte de este ministerio.

El futuro Gobierno se opodrá radicalmente á las peticiones que tienen formuladas los catalanes.

De Zaragoza

Ayer se celebró una Asamblea para protestar del aumento en las tarifas ferroviarias.

Los oradores amenazaron con ir á la huelga general caso de no ser atendidas debidamente sus conclusiones.

Otro mitin.

Detenidos.

También ayer se celebró un mitin en el Ayuntamiento, de caracter sindicalista.

Los oradores protestaron muy energicamente de las medidas tomadas por el Gobierno suspendiendo las garantías en la región catalana.

Después del mitin fueron detenidos y conducidos á la carcel dos conocidos sindicalistas.

Créditos

El ministro de Estado ha publicado un decreto fijando las cantidades para gastos en las posesiones españolas de Africa.

Próxima asamblea

Los elementos jaimistas hacen actualmente preparativos para llevar á cabo una Asamblea de federación nacional.

Los mauristas

La juventud maurista prepara también la celebración de un acto de adhesión á la Monarquía.

En el Congreso

Esta tarde se reunirán en una de las Secciones del Congreso los señores de la minoría socialista para tratar de la conducta á seguir en los próximos debates parlamentarios.

—Como ya oportunamente os telefoné mañana se presentará al Parlamento el Gobierno.

El señor Conde de Romanones contestará ampliamente á la pregunta del Sr. Barcia, sobre su viaje á París y quedará planteado el debate político.

En honor de Cobián

Los electores del distrito de Gata celebrarán un banquete en honor de D. Eduardo Cobián por su nombramiento para la Subsecretaría de Hacienda.

Cuestiones sociales

El número de huelgas planteadas y las anunciadas pasan de todo lo natural y corriente, y hacen temer, como dice en unas declaraciones el Sr. Lerroux que publica «El Liberal» por telegrama de Barcelona, que estalle en breve una huelga general, y que él permanece allí para garantizar el orden.

El conflicto de Almadén sigue su curso; en Sanlúcar hay tres mil obreros parados forzosamente, los tranviarios de Barcelona, los carteros de la misma capital, los del arte textil, los tejedores de Alcoy, los huertanos de Valencia, e.e. etc.

Pero sobre todo está la norma de las huelgas, principalmente de las de Cataluña, donde los atentados contra los patronos, realizados por el sindicalismo anarquizante han tomado grandísimas proporciones.

No es ciertamente ese el mejor modo de solucionar las reivindicaciones sociales por justas que sean.

Neutrácido Español.

No hallando remedio radical á sus sufrimientos, que le privan de la felicidad de vivir, encontrará usted en este científico preparado, no sólo la salud que le falta y la alegría que perdió, sino

UN ESTÓMAGO NUEVO

que digiera y que asimile, porque, de no ser así, siendo esas funciones defectuosas, dan ocasión á las más graves enfermedades que padece la Humanidad.

El tratamiento racional más seguro es este específico, diferente de todos sus similares en su composición y en sus efectos, pues extingue rápidamente todas sus molestias y los dolores que le atormentan, no con calmantes, que los adormecen momentáneamente y de los cuales está exento, sino haciendo desaparecer su causa.

Inofensivo en absoluto.

En las principales farmacias y droguerías.

Frasco pequeño, 6 pesetas, y frasco grande, 10 pesetas.

Concesionario exclusivo:

JOSÉ MARÍN GALAN.-SEVILLA

quien enviará folletos gratuitos á quienes lo soliciten.

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales y en la Farmacia de D. Federico Ortega.

JERONIMO FARRE GABELL
ORTOPÉDICO DE LA CLÍNICA
DE NIÑOS DE LA FACULTAD DE
MEDICINA
Calle de Juan de Mena, 23, 1.º,
MADRID

Hernias (quebraduras), cualesquiera que sean su antigüedad y desarrollo, incluso las eventraciones consecutivas á la operación de las mismas, **DEFORMIDADES DE LA ESPALDA, PIERNAS Y PIES** se curan ó se corrigen, según sea la afección con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.

APARATOS ESPECIALES de nuestra invención para el riñón móvil y para el descenso leve de la matriz.

PIERNAS ARTIFICIALES

sin tutores laterales de acero, con pies de caucho esponjoso, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de enlaces piezas y resortes supletorios, imitan los movimientos del pie natural, **CON PATENTE DE INVENCION** en las principales naciones del mundo.

En Aranda de Duero, Hotel Ibarra, de 11 á 1 y de 3 á 6, fijamente el día 5 de cada uno de estos meses: Febrero, Abril, Junio, Agosto, Octubre y Diciembre.
En BURGO DE OSMA, Fonda de la Vda. de Pinilla, el día 6.
EN SORIA, HOTEL COMERCIO los días 7 y 8 de cada uno de los mismos meses.

ALCOHOL

Marca El León.

Pesetas 1,75 el litro (sin casco).
Pedid la botella precintada de un litro completo.

Depositario para la provincia

Pedro Llorente.

Estudios, 2 y 4, Soria.

Torcuato Martínez.

Aperitivos, Café, Licores.

BAR "IDEAL"

No olvide usted que los **CHOCOLATES**

SAN SATURIO
SON LOS MEJORES

Pedro Llorente, Estudios, 2 y 4
SORIA

La Máscara

La Roja.

En el Teatro Principal

PARA EL DOMINGO

TALLER TIPOGRAFICO

DE

M. Reglero Hnos.

Soria, Plaza de Aguirre, 2, Teléfono 62.

Impresiones de toda clase de trabajos en tinta negra y de color, á precios módicos.

Prontitud, esmero y elegancia en la confección.

EL PORVENIR CASTELLANO agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite.

TARIFA DE PUBLICIDAD
Esquelas mortuorias:

| | |
|-----------------------|--------------|
| 1.ª plana (completa), | 200,00 ptas. |
| Media ídem..... | 100,00 » |
| A tres columnas.... | 10,50 » |
| A dos id. | 7,50 » |
| A una id. | 5,00 » |

Anuncios en primera plana:

| | |
|-------------------------|---------------|
| De una á cuatro líneas, | 1,50 ptas |
| Línea cuerpo 8 | 0'15 pesetas. |
| Ídem ídem 10 | 0'20 » |
| Ídem ídem 12 | 0,25 » |

En segunda ó tercera:

| | |
|------------------------------------|---------------|
| De una á cuatro líneas una peseta. | |
| Línea cuerpo 8 | 0'16 pesetas. |
| Ídem ídem 10 | 0'15 » |
| Ídem ídem 12 | 0'20 » |

En cuarta plana Precios especiales.

Depósito de pasta para rodillos.
IMPRESORES:
Si desean que los rodillos de sus máquinas se conserven en buen estado antes tienen que fuadirlas con buena pasta. Es una garantía saber que casi todas las máquinas de los diarios madrileños tienen sus rodillos fundidos con pasta blanca ó color corriente, de esta casa.
Para pedidos, Abdón Pérez, Puerta Cerrada, 4, 2.º MADRID.

ESCULTOR-MARMOLISTA
Cándido D. Aparicio
Sobrino sucesor de Aparicio Valverde, 6, MADRID
Construcciones en mármoles y demás piedras.
Especialidad en lápidas, panteones, mausoleos, y sarcófagos.
Se reciben encargos en Soria, peluquería de Vicente Alcázar, Soportales del Collado.

"LA RIOJANA". Gran Fábrica de Jabón.
Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; por déis exigir siempre la marca de **SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE**
ARNEDO (RIOJA).
Gran fábrica de harinas "La Trinidad." Por Cilindros y Plansichters.

ELIXIR ESTOMACAL
de Saiz de Carlos (STOMALIX)
Es recetado por los médicos de los cinco continentes del mundo por su tónica, ayuda á las digestiones y á abrir el apetito, haciendo las maldades del estómago.
ESTOMAGO E INTESTINOS
el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vomitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiseptico.
De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Para objetos de regalo, visite usted la casa de **Angel Pérez Baraza.**
Soportales del Collado, 45. Soria—Teléfono número 121.

Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.
Compra
Toda clase de lanas viejas y colchones. Trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas.
Astas, pezuñas, casco y reta de cuero crudo.
Crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre.
Papel, goma, hierros viejos de todas clases.
Cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc., etc.

La casa que más caro paga.
Venta al cambio de toda clase de loza de Mayólica, Manises y Sevilla; Cristal, botijos, macetas, novedades en artículos para regalo.—Esta casa vende á precios económicos.
Venta de loza
Cristal, Mayólica de las principales fábricas de España.
Novedades en artículos para regalo, flores y macetas, centros y jardineras. Esta casa cuenta con infinidad de objetos á precios económicos sin competencia.
Despacho: Soportales del Collado, 45.-Carretera de Madrid frente á la estación.

CONTRATOS
LAIOS
PASTILLAS PECTORALES DE **G. F. MERINO E HIJO**
En farmacias y droguerías, 0'75 Paquete.

Pescaderías de F. Reglero.-Soria

Canalejas, número 78.—Plaza de Abastos, cajón núm. 11.
Recibe todos los días género de "La Coruñesa" (Madrid) y de los puertos de Bermeo, San Sebastián y Santander.
Envíos á los pueblos de esta provincia.
Toda la correspondencia á F. Reglero u Hermanos-Imprenta-Soria. Por teléfono, núm. 62.

LA ORIENTAL
Almacén de coloniales.
Fábrica de jabón y Lejías líquidas
Pedro Llorente.
Estudios, 2 y 4. SORIA.
teléfono núm. 54.
Chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, thes, cafés, embutidos; legumbres;
VENTA POR MAYOR Y MENOR
Artículos finos para el tocador.—Pinturas

Pastillas J. Miró.

ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS.
Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísima contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebulde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.
Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad **Pastillas J. Miró.**
PRECIO: Una peseta caja.—Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España
Clinica-médica quirúrgica operatoria
Licd. Manuel Hernando de la Cruz
exinterno de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones. Ginecología y partos Distocios. Médico oculista.
UCERO (Soria).
Todos los sábados en el Burgo de Osma. Consultas de protección á la infancia, granita enfecciones de boca, garganta, nariz y oídos y para nobres.

Miranda, sastre.
VALLADOLID
Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.
Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLEBILLA Canalejas, 9.

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'61 pesetas; Id. del 16, 0'49; Id. del 8, 0,30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente al doble de los anteriores.
Esquelas mortuorias y recordatorios:
M. REGLERO Y HERMANOS
Plaza de Aguirre, 2, SORIA

BE SOY
TODO EL MUNDO
LO DICE
No hay miedo á la gripe ni al tífus con **Kinarsol BESOY**
hace desaparecer todas las fiebres, aún las más rebeldes.—Antiséptico poderoso.—Disinfectante y reconstituyente.—Recetado por los médicos como necesario y sabido en la actual epidemia.
EXÍJALO USTED.—NADA MÁS EFICAZ
Sello Besoy instantáneo, cura radicalmente en cinco minutos el dolor de cabeza, los espasmos de las señoras, los reumáticos y todos los nerviosos.
Indispensable en la actual epidemia.
Eupeptol Besoy favorece la expectoración, suaviza la garganta, hace desaparecer toda molestia. Sin calmante alguno, práctico, sencillo, cómodo.—Un tubo con 20 comprimidos: Ptas. 0,50
Purgante Besoy.—Desinfectante poderoso.
No hay los por rebulde que sea que resista al tratamiento con el Sello Besoy.
Solo cuesta 30 céntimos. No hay ninguno que le iguale.—No hay otro que le supere.—Preparado por todas las madres.—Recomendado por todos los niños.—Incomunicable reputación.—**LO DICE TODO EL MUNDO.**